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打造生态环境 实现绿色崛起
各界献计献策生态文明建设

■记者 欧苗苗 缪星象

绿水青山，是市民幸福生活的底色，我市正在逐步推进形成绿色生产方式和生活方式，建设天蓝、地绿、水净的美丽瑞安。市长陈胜峰在政府工作报告中说，要坚持走

生产发展、生活富裕、生态良好的文明发展道路，实现环境绿、生活富、城乡美的统一，打造绿色、健康、美丽家园。对此，我市各界从城乡环境生态化、生产方式低碳化、绿

色富民精准化等方面展开讨论，希望为我市生态文明建设献计献策。

推进城乡环境生态化

【现状分析】
推进“四边三化”，五年

里先后新建明镜公园、瑞祥

公园等公园 85 座，建成飞云

江高楼绿道 13 公里，绿化造

林 12 万亩，创成省级园林城

市、森林城市。推进“美丽乡

村”建设，创成“温州一家人”

等美丽乡村精品线 5 条，打造

陈岙、黄林等精品村 50 个，以

环境治理带动群众致富，旅

游收入年均增长15%，获评全

省美丽乡村建设先进市。

【报告亮点】
未来5年，我市将加快生

态旅游、生态农业、生态文化

产业融合发展，新创4A级景

区1个、3A级景区4个，打造

七大旅游集群，发展个性化、

特色化乡村旅游，旅游收入

年均增长12.6%，把生态资本

转化为惠民财富。

【各方声音】
施昌聪代表：近几年来，

高楼镇乡村旅游发展规模日

益壮大，产业类型丰富多样，

发展方式逐步转变，涌现出

一批高水准的示范典型。如

五谷小镇、上龙生态乐园、禾

竹茶文化博览园、幸福谷丛

林探险项目等。但在发展过

程中，因受体制机制、审批程

序、要素保障等诸多因素制

约，存在管理体制不顺、投入

不足、审批难度大、用地保障

困难等问题。建议理顺管理

体制。例如，成立市寨寮溪

风景旅游管理委员会，管委

会下设办公室和规划建设、

国土资源、文物保护等职能

科室，对寨寮溪风景区资源

实行统一规划、统一建设、统

一管理；另一方面要成立风

景旅游管理公司，剥离政府

对景区市场运作的干预，推

进景区市场化发展。建议旅

游局等相关部门专题研究一

套旅游项目审批程序，放宽

政策，想方设法解决旅游项

目的审批问题，促进旅游项

目的落地建设。同时，加大

资金投入，优先安排旅游用

地指标，大力扶持发展民宿。

姜 宗 羽（人 大 列 席 人
员）：政府工作报告指出，要

“坚持走生产发展、生活富

裕、生态良好的文明发展道

路”。建议发展绿色效益农

业，根据我市资源优势，发展

番茄、杨梅、马蹄笋、茶叶等

优势产业，形成区域性规模

化的生产基地；实施绿色生

态发展，实施肥药减量增效

工程和畜牧生态养殖工程，

探索新型农作制度和生态循

环模式，实现农业经济、社

会、生态效益的同步提高；发

展休闲观光农业，做深做透

山水田园文章，积极开发“农

家乐”等特色浓郁的休闲观

光农业，使之成为农业经济

新的增长点。此外，可推进

生态林业发展，发展林下产

品经营加工，提升农业主体

活力，积极培育有一定组织

规模、规范化运作的专业合

作经济组织，提高农民组织

化程度，促进农民增收。

林森委员：集云山生态

良好、环境优美，而且区位优

越、资源独特，是完善瑞安城

市功能和提升城市品位的重

要平台。近年来，市委、市政

府一直高度重视集云山的生

态保护与建设开发，但在集

云山开发利用中，遇到了诸

多的困扰。“重塑集云山水，

打造城市生态综合体”已刻

不容缓。建议市政府高度重

视，科学定位，务实规划，打

造一流城市养老健身休闲基

地；生态优先，强化保护，实

施绿化彩化香化美化；注重

文化，彰显特色，传承集云历

史文脉；创新机制，完善政

策，建立共享共赢的开发利

用模式，有序推进城市生态

综合体系列项目建设。

【现状分析】
推进“五水共治”，5 年里治

水投入 74.9 亿元，建成 6 座污水

处理厂和城市垃圾焚烧发电厂，

完成农村生活污水全面治理 109

个村、扩面改造 54 个村，污水日

处理能力由 7 万吨提高到 18.3 万

吨，消除垃圾河、黑臭河 241 条，

打造天井垟、塘下八水浃等一批

治水样板。推进大气污染防治，

二氧化硫、氮氧化物排放量分别

削减30%和16%。

【报告亮点】
未来5年，我市将深化“五水

共治”“四边三化”，全面消除黑臭

河和劣Ⅴ类水，重现江南水乡风

貌。开展“治霾还蓝”行动，深入

整治尾气、废气、扬尘、烟气，改善

大气环境。把全市作为一个大景

区来打造，建设“十个最美村庄、

十座最美公园、十条最美绿道”等

精品园林，推进城市管理数字化、

精细化，决不把脏乱差带入更高

水平的全面小康社会。

【各方声音】
王昌宁代表：“五水共治”之

前，塘下镇很多河流污染严重，

“黄河”“蓝河”“多瑙河”都曾出

现，群众意见很大。这几年随着

“五水共治”“四边三化”深入开

展，变化非常大。政府投入的力

度是空前的，群众的积极性也非

常高，现在黑臭河、垃圾河基本消

除。“十三五”期间，我们应该注重

如何加强和巩固治理成果，让黑

臭河、垃圾河真正消失，这可以说

是任重道远。宣传工作还要持续

下去，形成老百姓关心爱护我们

的河流的氛围。更重要的是加大

监管力度。现在还存在一些小企

业、小作坊、餐饮行业夜间偷排污

水的现象，一不小心，黑臭河就容

易反弹。对此，要坚决实行日夜

不间断监管，加大打击力度。比

如安装高清摄像头，让打击有理

有据。政府还要加大引导，对于

尚未归类整顿的企业，实行统一

管理，这样才能从根上解决问题。

丁良才（人大列席人员）：政

府工作报告中，关于城乡环境生

态化问题，讲得很准，目标很明

确，但关键在于抓落实。建议编

好一个规划，就是编制好城乡环

境生态化建设规划和实施方案；

打好两大硬仗，就是打好城乡污

水和垃圾收集与处理系统工程

建设两大硬仗；推进三大转型，

就是强势推进低小散工业企业

转型、污染性农业转型和粗放性

城市转型；统筹四项工作，就是

要把城乡环境生态化建设同“五

水共治”“四边三化”“三改一拆”

结合起来，同美丽县城、美丽乡

村工作结合起来，同全国文明

（卫生）城市创建工作结合起来，

同严格执法与依法治市工作结

合起来，打好城乡环境保护、城

乡生态建设组合拳。

朱锦虎委员：农村生活污水

处理工作是一项前无古人的新

工作，没有经验可供参考，工程

技术标准晦涩难懂。建议成立

专门领导小组，聘请专业技术人

员担任技术指导小组成员；加强

学习培训，请有关专家作专题讲

座，到现场参观学习，然后制定

切实可行的科学规划；抓好示

范，以点带面，抓好生活污水处

理示范点（村）建设。此外，建立

长效机制，在机构设置、投入机

制、工作措施、舆论引导、政策保

障等方面有一套行之有效的长

效管理机制和办法。同时，政府

要加强对农村生活污水处理设

施运行维护管理工作的监督，要

让设施真正发挥实效，而不是成

为摆设。

推进生产方式低碳化

【现状分析】
整治六大重污染行业，五年里

建成电镀园区，化学需氧量、氨氮

排放量分别削减16.7%和17.7%。

【报告亮点】
未来 5 年，我市将深入整治

高污染高耗能行业，推动三类工

业出城入园，加快建立低碳循环

发展产业体系。创新生态文明

制度，实施环境损害责任终身追

究制度，健全用能权、用水权、排

污权、碳排放权配置制度，推进

生态村、生态乡镇、生态市三级

联创，争创国家环保模范城市。

【各方声音】
陈彪（人大列席人员）：低碳

是目前最时尚的词语，更是一种

生活态度。建议政府主动引导

和承担可持续发展的责任，从政

府层面制订长远战略，与争创国

家环保模范城市的实施方案相

结合，提出五年乃至更长时间环

保产业的发展规划、环保基础设

施的建设方案等，研究制订低碳

化鼓励政策，出台科技创新、绿

色信贷等相关措施。建议从企

业层面提高主体责任，对高污

染、高耗能等行业明确企业主体

责任，引导企业承担低碳循环发

展产业建设的环保责任。建议

从社会层面营造低碳氛围，为瑞

安打造成低碳城市而共同努力。

王稳委员：危险废物具有毒

性、腐蚀性、易燃性等特性，某些

企业守法意识淡薄，危险废物与

一般固体废物没有规范处置，对

环境造成了较大危害。建议提

高处置能力，促进资源化利用，

如在印染园区边建立废酸处置

中心，将废酸处理后作为印染园

区印染废水处理的絮凝剂使用；

加大政策扶持，鼓励企业申报危

险废物转运贮存中心，降低环境

安全隐患；加大执法力度，提高

对危险废物监管效率；加强宣传

指导，提高危险废物产生单位的

环保意识和管理水平，可建立企

业危废专管员制度，提高企业危

险废物管理能力，从源头加强对

工业危险废物的管理。

杨琴华委员：我市工业经济

快速发展，但是由于管理不善及

其他诸多原因，目前工业垃圾的

管理和消化已成为不容忽视的

大问题。建议经济开发区和飞

云街道办事处多沟通协调，真正

落实好当前飞云辖区内3个工业

区的工业垃圾有人扫有车运；建

议市政府把八十亩垃圾焚烧发

电厂规模扩大一倍，以便消化江

南片区的工业垃圾；建议在江南

片区选址立项另建垃圾焚烧发

电厂或垃圾碳化处理利用设施。

推进绿色富民精准化

塘下韩田尖山森林绿道，吸引众多市民前来。（记者 孙凛）


